

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, Jueves 21 de abril de 1904

NÚMERO 732

## TINTORERIA

al Sur del Colegio de Señoritas

La tintorería más barata y acreditada de todo el país.

**TRABAJO ESMERADO**

Precios al alcance del más pobre

Carlos Peralta P. —o:— J. Vicente Peralta

SE ATIENDE ORDENES DE TODA LA REPUBLICA

**UNICA EN SU GENERO**



EL ACORAZADO

—DE— BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C\$ 2 hasta C\$ 12 el par. Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

## UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

## LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivos y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



**Precaución Necesaria.**— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

S. 112

Tienda de novedades de Manuel Romero  
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y Varios otros artículos para invierno.

## SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dará razón.

## La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

## La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado. Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado, desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo. Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

## GRAN OPORTUNIDAD!!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de C\$ 45-00 quintal, tanto por mayor como al menudeo. Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

## SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

Antonio Padrón

Avenida Central, N° 57 Oeste

Gran surtido de Devocionarios

Papeles y sobres para cartas,

Papel crespón,

Felicitaciones,

Novelas,

Libros en blanco,

Lápices y casquillos,

Plumas,

Copiadores,

Libretas,

Diccionarios españoles e ingleses

Libros de cuentas para niños

# Ponemos

Editor y Administrador

TEODORO ALCAZAR

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes . . . . . C. 1.00  
Números sueltos . . . . . „ 0.05  
„ atrasados . . . . . „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 8ª n.º 99, Oeste. Apartado: n.º 86.

Colaboración

## Notas políticas

IV

Nuestra altura cívica, requiere un estudio completo y una crítica fuerte, que no es posible condensar en estas breves y ligeras notas, escritas bajo el apremio de nuestras pocas facultades para esta labor. Veamos algo:

Lo que actualmente llamamos política, no es el movimiento razonado y sereno de todas las funciones que desprendidas de bastardos intereses de partido, nos conduzcan al bien común, sino la grito más ó menos convinada de pasiones puramente personales, que proclaman á cual quier ídolo para sacrificarlo

Gravísimo error que precipita los hechos en vez de meditarlos! Las cuestiones políticas, son en nuestro concepto, delicadas funciones de estadista, que requieren todo el tacto y habilidad necesarios, para sacar ilesos los principios y salvar las instituciones del asalto de advenedizos, que con la careta de patriotas ó de cualquier otro término vacío, defraudan los más nobles ideales del Estado.

No retrogradamos por supuesto, á los benditos tiempos de antaño, en que cuatro figurones políticos hacían y deshacían la cosa pública. Por esto nos colocamos en el término medio.

Reclamamos cultura cívica para que cada ciudadano sea una conciencia libre, capaz de concebir todos los ideales políticos de nuestras instituciones, ó de acertar al menos á concebir toda la trascendencia de sus derechos para clasificar los hombres y las cosas.

Clamamos contra la politiquería, para depurar la atmósfera de las plagas consiguientes.

Siguiendo la clasificación de sufragantes, los dividimos nosotros también en tres clases: los que trabajan por medro directo, los q' votan por compromiso y los que lo hacen por deber cívico.

Dejamos á nuestros lectores todos los comentarios que al respecto, se desprenden de la anterior clasificación.

Pero hay, ante todo, un gran peligro que apuntamos en nuestras observaciones; peligro que ha sido error funestísimo para nuestro pueblo: la pasión política.

Convirtiendo al personalismo las más sagradas cuestiones del sufragio y jugando al amor propio en todos los actos de propaganda, se forman banderías de partido que sirven de pretexto para desahogar vanidades y esgrimir el insulto, como si á falta de argumentos, fuera permitido descender de la tribuna de las ideas, al cieno de las difamaciones.

Errores estos, condenados por la civilización, que siembran la división entre compañeros, y engendran la discordia hasta en las familias.

Nosotros entendemos, que el personaje que ha logrado escalar un elevado puesto público, ó ha logrado llegar á una elevada posición política, es á costa de grandes privaciones y esmerados servicios; que consumiendo su inteligencia en el estudio ó gastando su vida en el trabajo, ha podido levantarse sobre el pedestal de sus propios méritos.

Que este individuo, únicamente inspirado en un sentimiento social y profundamente convencido de que va á sacrificar la mayor parte de sus comodidades privadas porque así lo exigen los intereses generales de la mayoría, acepta un elevado puesto, arrojando generalmente los odios de los unos, y las exigencias de los otros.

Esto, á no ser que intentemos nosotros, como aventados por una fuerza repulsora, volver á los tiempos de los machetones, en que las grandes dignidades del Estado, eran representadas únicamente por vistosos y relucientes entorchados.

Pero hoy que va muriendo dichosamente el derecho divino de los reyes, para dar paso al derecho divino de los pueblos, debemos trabajar con fé, para hacernos cada día más dignos de este hermoso legado de los siglos.

Creemos que nuestra Patria necesita una revolución; no una cruenta lucha que destile sangre fratricida en estéril y salvaje atropello, sino un fecundo sacudimiento de ideas, que como la tempestad depure con sople fuerte pero benéfico el ambiente social que respiramos.

Creemos con los niños de la Vida y de la Verdad, que hay que revolver el estanque, para hacer flotar todas las liviandades de su fondo.

D. M. R.

## Higiene política

En "La Patria" del martes hemos leído que "todo trabajo eleccionario que se haga en estos tiempos es antipatriótico, anti-económico y no sabemos si también dice que anti-higiénico.

No deja de tener razón el colega. Pero no todos dejan que los mangos maduren en su tiempo.

Hay quien quiera comérselos *celes*. Lo que nos parece difícil es que se consiga lo que "La Patria" desea. ¿Cómo hará para que don Cleto permita que don Tobías le tome la delantera?

Ni cómo ha de permitir don Tobías que don Cleto lo *desbanque*?

La cuestión podrá ser *anti-económica* para don Cleto si pierde su tiempo; pero no es anti-patriótica porque no tiene sueldo del Tesoro Nacional, y ya hemos dicho que el tiempo es muy suyo.

Y cada cual es dueño de hacer de su capa un sayo.

Podrá ser anti-patriótica por parte de algún empleado porque éste sí tiene sueldo, de Ministro, por ejemplo; y todo el tiempo que pierda en abrirle campo á su candidatura, es tiempo que . . . . .

Ya íbamos á decir una barbaridad! Pues bien, podrá ser lo antipatriótico que se quiera, pero anti-económico, eso nunca.

Por qué no ha de aprovechar el los buenos oficios de este Jefe Político ó de aquel Comandante de Plaza?

Sobre todo del Comandante de Plaza?

Pero ahora recordamos que otro colega, parécenos que fué "El Día", dijo, hablando sobre el mismo tema: que no se debía adelantar la lucha política porque el Gobierno tenía que desatender la buena (?) marcha de la Administración Pública.

No sería con esas mismas palabras, pero que lo dijo, lo dijo.

Y que tiene que ver el Gobierno conque Pedro predique en Alajuela ó Perico en Alajuelita?

Podrá suceder que sufran las gargantas de Pedro y Perico si predicen en desierto, pero la del Gobierno jamás!

¡Sí pensará disponer "El Día" de los empleados públicos para hacer propaganda por su candidato!

¡Con razón decía "La Patria" que toda propaganda en estos tiempos es antipatriótica, anti-económica y anti-higiénica!

Antipatriótica por parte del Ministro.

Anti-económica para don Cleto. Y antihigiénica si el Gobierno tuviera que *desvelarse* para sacar triunfante su candidato.

Eso sí que sería contra la *higiene política*!

CANDELILLA

## VERDADES

DESDE EL SALVADOR

Revisando, ó mejor dicho, leyendo el número 49 de "Pandemonium", me encuentro con "Cartas Salvadoreñas", y después de terminar la lectura, exclamé: "Cuántas verdades se dicen desde Santa Ana de El Salvador".

Dice el articulista con mucha oportunidad: "Lo que más me encanta en esta tierra es la sencillez democrática: yo he visto al Presidente señor Escalón subir á un coche del tren, seguido únicamente de un muchacho que llevaba la balija, y allí buscar un asiento como todo el mundo: nada de coches presidenciales, ni edecanes, ni finchamiento: los Secretarios de Estado no se imaginan que son ministros del Czar de Rusia, ni gastan lentes, ni andan tan estirados; reciben á todo

el mundo con la mayor llaneza, sin antesalas, ni porteros, ni campanillas, ni cortinajes, con la misma llaneza hablan, sin rebuscar los términos, sin pujos teóricos. Entre nosotros cualquier pelele que llega al ministerio, se cree un Gladstone por su política y un Castelar por su elocuencia".

El anterior trozo es una verdad tan clara que nadie que lea las cartas salvadoreñas de Amer, podría refutar una sola palabra.

En cambio nuestro Prete. viaja siempre cubierto por una nube de acompañantes, unos por adularlo, otros porque ganan sueldo, y otros, creo que aun sin sueldo salen en compañía del Primer Magistrado, á veces á casa de banquetes: cuanto más lucido sería verlo como al señor Escalón, sin tanto bombo y con menos aduladores!

En cuanto á los señores Ministros, de aquí, nada más cierto que lo que dice "Amer" en su carta: hay que hacerse anunciar antes, esto de 2 á 3 1/2 p. m. únicamente, y después de mil y tantas reverencias y formalidades como si se tratara de ver á su Santidad, y aun yendo á la hora de la audiencia y de llenar las fórmulas varias, se le contesta: "el señor Ministro no recibe por encontrarse sumamente ocupado". ¡Qué República! exclamo yo después de semejante respuesta; pero después de todo he de convenir conque esa política tiene que hacernos juzgar indudablemente que las altas funciones ministeriales son en realidad de verdad una tarea difícil.

Al amigo "Amer" hay que suplicarle nos mande por estos mundos un diario del señor Escalón, y otro de los señores Ministros (el diario político por supuesto) á ver si algo de lo bueno de ellos se queda entre nosotros. VERITAS.

## Diario domingueño

21 de abril

FILARMONIA.—Antier se instaló este cuerpo, bajo la protección de la Municipalidad y dirigido por el distinguido profesor don Luis Gutiérrez. Dados el entusiasmo de los filarmónicos y la competencia de ese maestro, muy pronto no nos veremos en el caso de ir á las capitales de provincia á buscar deleites en las composiciones de los grandes artistas.

ESTÁ AL CAER un árbol que ha echado raíces profundas. Cuánto nos gustaría que los domingueños nos uniéramos y buscáramos remedio á tantos males.

EL DIRECTOR de las escuelas de varones está cumpliendo con su deber. Después de la nunca olvidada época en que regentó la escuela el inolvidable don José Calzado, es el primero que ha comprendido los males que llenaban á nuestro establecimiento escolar. Ha dado medidas disciplinarias que lo enaltecen. Poco á poco iremos dando cuenta de sus nuevas disposiciones.

## Viajeros

El M. I. Vicario, Doctor don Rafael Otón Castro, marchó ayer para Heredia.

—El Gobernador de Limón, don Wenceslao de la Guardia, se encuentra en esta capital procedente de aquel puerto.

—En breve partirá para Estados Unidos acompañado de su distinguida familia, don José Pablo Rodríguez.

## Notas de Cartago

Hoy á las 6 a. m., un niño del honrado artesano Martín Acuña, llamado Daniel, se dirigía á San José, acompañado de un hombre cuyo nombre ignoro, llevando una bestia y una vaca. El niño, quizá por juguete se amarró el cabestro de la bestia á la cintura é iban caminando así, cuando al llegar á la Jefatura de Tres Ríos se asustó el animal y salió á toda velocidad, arrastrando al niño y ocasionándole varias contusiones de gravedad, de las cuales se cree morirá.

Hízole la primera cura el Dr. Pirie y á continuación le fueron suministrados por el Presbítero don Antonio Rojas los Santos Sacramentos.

Sus padres están inconsolables. —A nuestro copartidario don Miguel Coto, se le ha muerto un niño de once meses.

—En Cachi, un hombre llamado Ramón Araya, cayó con un ataque. Está grave.

EL CORRESPONSAL.

Cartago, 20 de Abril de 1904.

Oficial

El Poder Ejecutivo sanciona el proyecto de decreto aprobado por la Comisión Permanente; autorizando al Municipio de San José para contratar un empréstito de 600,000 pesos oro para cañerías y cloacas.

## CABLES

La guerra ruso-japonesa

París, 19.—Un despacho de San Petersburgo, para Le Temps, avisa que los japoneses se preparan para cortar la línea de comunicación rusa á lo largo de la península de Liao Tung, sobre la cual está situado Puerto Arturo.

Roma, 19.—Un telegrama recibido de Harbin, avisa que una escuadra de navíos japoneses se han presentado á la altura de Vladivostok, y el Comité de dicha plaza se prepara para resistir el ataque.

París, 19.—Avisa el corresponsal de Matin en San Petersburgo, que los rusos tienen la mayor confianza en la habilidad del Gral. Kuropatkin, de sacar á los japoneses del territorio de Corea. Mientras un gran ejército pone sitio á Ping Yang, otro cuerpo de ejército avanzará contra Seul, pues estos son los únicos puntos donde puede haber seria resistencia. Imprecionése tanto la emperatriz con la noticia del desastre respecto del Petropavlovsk que se ha visto obligada á guardar cama. El emperador está trabajando duro, no recibe á nadie, ni á los altos funcionarios de la Corte.

Tientsin, 19.—De varias fuentes se ha recibido noticia que una flota japonesa compuesta de 70 trasportes, gobiernan hacia Kincha, punto situado al Norte de Puerto Arturo.

San Petersburgo, 19.—La tentativa de los japoneses de desembarcar fuerzas en la costa de la bahía de Corea, entre Puerto Arturo y el río Yalú, fué frustrada por los rusos. Una escuadra de torpederos japoneses examinada de cerca la costa, pero se le recibió con un fuego tan nutrido de las baterías de tierra rusas, situadas en Jakushan, Chan, Tai The, Theanhe y

# DEBIDO á la rebaja considerable que ha hecho don Manuel Romero en los PRECIOS DE CALZADO de toda clase ha realizado gran cantidad de dicho artículo.

Beazino, que se vieron obligados á retirarse. Viendo el resultado del reconocimiento el almirante Togo, mandó orden de llamar los trasportes que, en número de nueve llevaban tropa á la costa. Los rusos tienen veinte mil hombres en Jakushan.

San Petersburgo, 19.—El Russ discute la propuesta que se ha hecho de retirarse de Puerto Arturo. Hace recordar el abandono de Moscow, en 1813, haciendo notar que el general Kutusoff, quien lo propuso, fué considerado como loco al principio. Sin embargo, se adoptó y fué la ruina de Napoleón. Opina el Russ, que cualquiera que sea la suerte de Puerto Arturo, no tendrá ninguna influencia decisiva sobre el resultado de la campaña.

Londres, 19.—Concluyéronse las operaciones militares británicas en Somalí porque el Mad Mullah huyó al territorio italiano. En la Cámara de los Comunes el Secretario de la Guerra manifestó que el Mullah sufrió grandes pérdidas de gente y animales, y últimamente fué completamente derrotado por la fuerza británica y obligado á retirarse del protectorado; se retiró al territorio italiano acompañando apenas de su séquito personal.

Londres, 19.—Ayer fué puesto á flote el submarino "Número A One," que fué hundido por el vapor Berwickcastle hace un mes.

San Petersburgo, 19.—Sir Charles S. Scott, Embajador británico cerca de este Gobierno, presentó hoy sus cartas de retirada al Emperador Nicolás, quien le recibió en su estudio privado. Pronto se espera la llegada de su sucesor Charles Hardine.

San Petersburgo, 19.—Publica el "Grasania" un artículo furibundo, relativo á la materia con que se ocultan las noticias del teatro de la guerra. El "Novoe Vremya" secundó esta protesta. Ya está evidente lo alucinado que fué el primer despacho oficial relativo al hundimiento del Petropaulouski. Se sabe ahora que el Bayan y Presviel fueron también muy averiados. El "Journal," de San Petersburgo, diario semi-oficial, dice que es un supremo consuelo saber que el valiente almirante y sus valientes camaradas murieron en el calor del combate, no como los primeros despachos nos hicieron creer, á causa de una absurda casualidad.

## DIVERSAS NOTICIAS

Washington, 19.—Sin hacer ningún anuncio este Gobierno ha resuelto poner mano en los asuntos de Santo Domingo, si la indiferencia de parte del Gobierno de dicha República á sus obligaciones internacionales atrajera la ira de algún gobierno europeo. No hay ninguna intención de establecer un protectorado sobre la Isla, pero no está dispuesto á sufrir la nerviosidad que se sentía cuando el incidente de Venezuela.

El mejor modo que se ha propuesto es que el gobierno de los Estados Unidos tome posesión de las aduanas de dicho país y dedique el producto á la liquidación de los reclamos extranjeros. El Ministro americano en Santo Domingo, Mr. Loonis, aprueba este método. Se ha manifestado con toda franqueza al Presidente Morales, que esto se piensa hacer á no ser que cumpla con sus obligaciones extranjeras.

Washington, 19.—De fuente colombiana y venezolana la Secretaría de Estado ha recibido aviso de que los gobiernos de Caracas y Bogotá se han resuelto á establecer de nuevo

relaciones diplomáticas. Pronto se nombrarán cónsules.

Londres, 19.—Hoy partieron de ésta con destino á Viena, el príncipe y princesa de Gales. Van á hacer una visita al Emperador Francisco José de Austria.

París, 19.—"Le Petit Parisien" publica lo siguiente de su corresponsal en San Petersburgo: El Emperador ha retirado de los Bancos extranjeros 800 millones de rublos que componen una parte de su fortuna particular. Esta suma, el Banco de Rusia la recibirá dentro de un mes. S. M. está resuelto á prestar dinero á su país, sin cobrar interés y sin pedirle garantías si fuese necesario.

## CHIFLADURA DE UN YANQUI

Un joven millonario norteamericano, mister James Eld How, está siendo el objeto preferente de la crítica malévolá de Nueva York en masa, por ser el protagonista de un hecho que no tiene precedentes ni aún en aquella tierra, abonada como ninguna otra para todo género de extravagancias y rarezas.

El joven en cuestión ha heredado una fortuna colosal, capaz de exitar las ambiciones de más de una testa coronada, y se niega á utilizarla personalmente por la razón, verdaderamente original, de no haberla ganado con su trabajo.

Guiado por este hermoso escrúpulo, el nueve Catón se ha hecho vagabundo de oficio.

Al trasladarse de un punto á otro en el transecurso de sus interminables caminatas, acepta cuanto trabajo se le confía, sea de la clase que sea, cobrando, como es muy justo, el importe del mismo.

Aunque para vivir de esta manera viste poco menos que haraposamente, se permite el lujo plausible de usar constantemente camisa limpia.

Un día hallaba en Chillicothe [Missouri] en donde, á cambio del alojamiento y de la comida, desempeñaba funciones de cortador de leña.

El pueblo entero se reunió para ver como aquel fenómeno viviente, cargado de millones se ganaba la vida haciendo astillas.

Mr. How, que por cierto ha recibido esmeradísima educación, gusta de estudiar las miserias sociales frecuentando el trato y la compañía de los humildes y de los trabajadores.

Recientemente, al pasar por la ciudad de San Luis, el vagabundo millonario hizo una limosna de 25 000 francos á los pobres de la localidad.

## CRONICA

### Nuevo Cónsul

El señor don Francisco Tenca, se ha hecho cargo del consulado de Italia, en sustitución del señor Romani.

### Reproducción

Damos las gracias á nuestro colega "La Patria", por haber reproducido en su número de hoy, el artículo que con el título de "La puerta de escape" publicamos el martes.

### Dice "El Noticiero":

"Nos aseguran que en la vieja metrópoli hay diez señoritas dispuestas á abandonar esta mezquina y calamitosa vida de constante zozobra y entrar á un convento á profesar como monjas, á vivir tranquilas".

### Personales

Sigue mejor el señor don Mariano Carazo.

—También nuestro amigo Hernán Fernández continúa bien.

Nos alegramos.

### Remate

Hoy vuelve el Monte Pío de don Basileo Acuña, á rematar las prendas cuyos intereses no esten pagados.

Va lo saben los chonetes.

### Posesión

La tomó ayer don Ignacio Merino del puesto de Alcaide de la cárcel de mujeres, de esta ciudad.

### Enfermos

se encuentran dos de los señores periodistas italianos. Hacemos votos por su pronta mejoría.

### Turno

Lo habrá en Turrúcares el próximo domingo á beneficio de la iglesia parroquial.

### Velada

En Heredia se prepara una magnífica velada á beneficio de una institución de beneficencia.

### Ayer

en la línea del ferrocarril al atlántico, por poco es atropellado por el tren, un individuo que se encontraba acostado en los rieles en completo estado de embriaguez. Gracias á la actividad del maquinista, no hubo que lamentar nada.

### Club Costa Rica

Esta sociedad vuelve á convocar á sus socios, para el sábado próximo á las 7½ p. m.

### Demanda

Para la función del sábado, á beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl, hay mucha demanda de localidades.

Ya lo saben, los que deseen ir á la función y no hayan comprado aun las suyas.

### "Vida y Verdad"

Esta revista salió absuelta en la acusación que el director de "Pandemonium" le interpuso, por creer la Corte que los términos en que se expresó, no son injuriosos.

### Se nos dice

que por el mercado se juega á los dados.

Sería bueno que la policía averiguara lo que haya de cierto en el particular y diera al trasto con tanto vicioso.

### Uno

de los tantos limpia-botas que abundan en esta capital fué sorprendido ayer á la hora en que partía el tren de la tarde, robándose la maleta de un pasajero.

—¿Qué hace Ud. con esa maleta? le preguntó el dueño.

—¿No quiere Ud. que se la limpie? contestó el muchacho al mismo tiempo que *paraba la manta*.

### Muy agradecidos

acusamos recibo de la novelita "Corazón Joveu" original del conocido literato don Rafael Angel Troyo.

Esperamos disponer de tiempo para leerla y hacer el correspondiente juicio crítico.

Pero desde luego nos atrevemos á aventurar que la nueva obra nacional tendrá la merecida aceptación.

Así se lo deseamos á su joven autor, á quien damos nuestras más cordiales gracias.

### Mordido

Anoche como á las 8, y por el lado atrás de la casa de don Mauro Fernández, fué mordido por un rabioso perro, el joven Gonzalo Marín.

### Administración

A todas aquellas personas que reciban el número de este diario y no lo devuelvan en un término de ocho días, las consideramos como suscritores.

# TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

## Leiva & Mora

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los últimos días del presente mes al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

## E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

## BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutera todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904

## LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

## UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 23 de Abril de 1904

Vapor ADMIRAL DEWEY para Boston, (EE UU de A) Martes  
— MIAMI " Manchester, Inglaterra Viernes  
— VENUS " N. Orleans EE UU de A Sábado

## FABRICA DE VELAS

### "LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C77.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

## LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborarle concieniente á su ramo, prepara también harinas de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

## "LA ESTRELLA"

### GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION. — Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento  
SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Verdades

Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas

del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

SO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curules-todos.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 4

**CERVECERIA  
TRAUBE  
CERVEZA NEGRA LAGER BEER  
MARCA ESTRELLA  
BEST STOUT  
PORTER**

**COMPANIA DE AGENCIAS**

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON  
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones  
Manuel Barahona, GERENTE

**AVISO**

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.  
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIEL CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

**LAS TRES CRUCES**

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al anch' de cualquier cama.—**E. ROIG.**

**UNITED FRUIT COMPANY**

Departamento de ganado

**Aviso a los destazadores**

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

**R. CASTRO F.**

San José 9 de Noviembre

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las "Aguas de Florida" y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente "Agua de Florida". Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

**Agua de Florida**

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el "Agua Florida Extra fina de Tásies": La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C<sup>o</sup>, E. Pages y C<sup>o</sup> y la Gran Vía. Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar. Alajuela: A. Marques.

**Precios**

Botella	Docena
Tamaño grande @1.25....	@11.75
" cuarta @0.40....	@3.75
" chiquito @0.25....	@2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D